

CAHIERS D'ETUDES MAGHREBINES

n° 4 - janvier 1992.

Villes dans l'imaginaire : Marrakesh, Tunis, Tanger

C'est à une déambulation dans les rues de ces villes que nous invite ce numéro des Cahiers d'Etudes Maghrébines. On y suit des écrivains, des conteurs, des dessinateurs, contemporains ou non, qui nous font partager leur propre imaginaire. Cette lecture poétique de l'espace urbain est accompagnée par des textes d'analyse ou des entretiens sur les représentations de la ville dans l'art et la littérature : Rachid Boudjedra pour Alger et Constantine, le plasticien tunisien Nja Mahdaoui pour Tunis, ou encore Juan Goytisolo à Marrakech. Croisant ainsi les regards et les imaginaires des Maghrébins et des Européens, elle donne une image riche et contrastée des grandes villes d'Afrique du nord, et complète utilement les études universitaires qui leur sont consacrées.

Adresse :

**Cahiers d'Etudes Maghrébines
Romanisches Seminar der
Universität
Köln - Albertus Magnus Platz
D 5000 Köln 41 Allemagne**

REVUE D'ECONOMIE REGIONALE ET URBAINE. ESPACE REGIONAL MEDITERRANEEN (RERU)

Cette revue est publiée par l'ADICUEER (Association des Directeurs d'Instituts et des Centres universitaires d'Etudes économiques régionales). Elle vise à fournir des études théoriques, des travaux statistiques et économétriques, des éléments institutionnels, des chroniques, notes d'information et d'activités. Elle publie régulièrement des articles et des numéros spéciaux (actes de colloques ou de séminaires notamment) sur les pays du Maghreb et du Moyen Orient, en particulier sur les questions urbaines (n°4, 1990)

Adresse :

**RERU
Institut d'Economie Régionale
93, Avenue du Recteur Pineau
86022 Poitiers
CEDEX - France
tel : 49.45.31.70.**

LES CAHIERS DE TUNISIE

Tome XXXIX, n° 149-150, 3e-4e trimestres 1989

Foucault en Tunisie

Cinq ans après sa mort, en reconnaissance de la fécondité de son oeuvre et en souvenance des années tunisiennes du philosophe (1966-1968), *Les Cahiers de Tunisie* viennent de consacrer un numéro spécial à Michel Foucault.

L'introduction de Kmar Ben Dana-Mechri évoque «les masques de l'homme», l'aventure d'une pensée, les activités du professeur, de l'écrivain, du militant...

La suite du numéro s'organise en deux parties.

La première restitue trois conférences animées à Tunis par M. Foucault et dont les textes étaient jusqu'à présent difficilement accessibles :

- *Structuralisme et analyse littéraire* (1987)

- *Folie et civilisation* (1971)

- *Peinture de Manet* (1971)

La seconde parcourt, dans le domaine de la psychologie, de l'épistémologie, de l'esthétique, de la philosophie, ... différents aspects du questionnement de M. Foucault sur l'homme et ses sciences.

«(...) le structuralisme, loin d'être lié à une position doctrinale quelconque, à une méthode précise et définitivement acquise, est, en fait, un domaine de recherches qui s'ouvre probablement d'une façon assez indéfinie. Tant que l'on n'aura pas parcouru l'ensemble de cette masse documentaire que l'humanité a déposé autour d'elle et dont la littérature est une partie, tant qu'on n'aura pas utilisé toutes les méthodes possibles pour montrer ce que c'est que ce document en tant que document, le structuralisme aura la vie belle.»

M. Foucault, *Structuralisme et analyse littéraire* (4/2/1987) [p. 41]

Tomes XXXXI/XXXII, n° 151-152-153-154, 1er-4e trimestres 1990

La dernière livraison - sous forme de numéro quadruple - des *Cahiers de Tunisie* livre un large éventail de contributions concernant l'ensemble des scien-

ces sociales et historiques. Citons parmi les principales études :

BARKAOUI A. : *Le Vaisseau de guerre carthaginois*

TLILI A. : *Les Apories de Zénon*

DAGHFOUS R. : *Le Régime fiscal au Yémen*

LAHMAR M. : *Les Hûbûs dans la société et le Sar°*

EL ANNABI H. : *Apprentis et maîtres tailleurs d'habits à Paris*

BERGAOUI S., GAMMAR A. : *Typologie des citernes et barrages*

REKIK A. : *A propos de deux voyageurs espagnols*

ABDELJAOUAD M. : *L'Enseignement des mathématiques*

Adresse :

**Les Cahiers de Tunisie
Université de Tunis I
Faculté des Sciences Humaines
et Sociales
94, bd du 9 Avril 1938
1007 TUNIS**

IBLA

n° 169, 55ème année, 1er semestre 1992

Parmi les principales études au sommaire du n°169 d'IBLA

ABDEMOULEH R. *Quelques recettes d'automédication familiale à Sfax (Tunisie)*

HALOUANI R. *La dimension symbolique de la maladie*

REJEB S. *Les Lycéens et l'éducation*

NATIJ S. *Le Pain nu de Mohamed Choukri : une lecture plurielle*

MRANI N. *A propos d'un refoulé de la littérature maghrébine de langue française : l'anthropologie et la littérature coloniales*

FONTAINE J. *Prose syrienne contemporaine*

Adresse :

**I.B.L.A.
12, rue Jamaa El Haoua
1008 Tunis
tel: 560.133**

CONFLUENCES Méditerranée (Editions L'Harmattan, Paris)

Revue trimestrielle placée sous la direction de M. Jean-Paul Chagnollaud. *Confluences Méditerranée* aborde les questions politiques et culturelles concernant les sociétés et les peuples du bassin méditerranéen. Les trois premières livraisons traitent chacune d'un thème particulier auquel s'ajoutent récits de voyageurs, articles et analyses consacrés à la région.

Le premier numéro (automne 1991) propose un dossier sur l'immigration et consacre une large place au **Proche-Orient entre guerre et paix** ; dans les deux cas, la parole est donnée à des acteurs impliqués.

Le deuxième numéro (hiver 1992) consacre son dossier à la question de la sécurité en Méditerranée ; les différents articles mettent l'accent sur les problèmes économiques, sociaux, politiques et écologiques générateurs de tension.

Quant au troisième numéro (printemps 1992), il est centré sur le processus de «démocratisation» au Maghreb, notamment en Algérie et en Tunisie. Acteurs et observateurs livrent des analyses historiques et politiques des transformations que connaissent les sociétés maghrébines.

Le quatrième numéro paraîtra en septembre et traitera en dossier principal des **minorités en Méditerranée**.

Les trois numéros suivants, prévus pour les mois de décembre 1992 (n° 5), mars 1993 (n° 6) et juin 1993 (n° 7), sont actuellement en cours de réalisation. Ils aborderont des questions centrales pour l'avenir des relations entre les deux rives de la Méditerranée : **les flux migratoires, les replis identitaires, la C.E.E. et la Méditerranée.**

Adresse:
Confluences-Méditerranée
77, rue Blomet
75015 Paris

CRASC

Créée en 1985, dirigée par Mme Nouria Remaoun, l'URASC (Unité de Recherches en Anthropologie sociale et culturelle) d'Oran vient d'être transformé, sous le nom de CRASC (Centre de Recherche scientifique et technique en Anthropologie sociale et culturelle), en Institut national ayant vocation à animer et piloter l'ensemble des recherches algériennes en anthropologie.

Trois départements de recherche (Département de Recherche en Anthropologie culturelle, Département de Recherche en Anthropologie politique, Département de Recherche en Anthropologie des Institutions de Socialisation) viennent remplacer les onze laboratoires de l'ancienne Unité.

Publications collectives récentes de l'URASC

Identité et diversité culturelle.- Laboratoire de Recherche Famille, Personnalisation et Développement, cahier n°2.- novembre 1991.- 104 p. Les approches pluridisciplinaires permettent d'aborder des aspects nouveaux de ce sujet classique. Parmi les interventions : «Les aventures de l'identité nationale» (Abdelhafid Hamdi-Cherif), «Enseignement de l'histoire et émergence de l'identité nationale en Algérie» (Zohra Labbani), «*Les 1001 années de nostalgie* de Rachid Boudjedra» (Hocine Fsian), etc.

L'oralité au Maghreb et ses approches.- Laboratoire d'Histoire et d'Anthropologie Sociale et Culturelle, cahier n°4.- octobre 1991.- 252 p. Les actes de ce séminaire s'articulent autour d'une série d'interrogation sur l'interaction de l'oralité et de

la scripturalité dans les sociétés maghrébines : comment et où partagent-elles les savoirs et les communications ? Quels types de connaissances enregistrent-elles ? Dans quelles relations évoluent-elles ? Interrogations qui mènent à une investigation originale de la spatialité maghrébine dont l'oralité rend compte.

Questions de méthode en tradition orale.- Laboratoire de Recherche sur la Tradition Orale.- octobre 1991.- 66 p.

La richesse des récits oraux comme source autorise une meilleure compréhension de certaines sociétés, souvent en marge par rapport au monde de l'écrit qui les domine politiquement et culturellement. Leur approche nécessite cependant des méthodes appropriées, que les conférences réunies dans ce recueil contribuent à élaborer.

Tendances des sciences sociales dans le monde arabe.- Laboratoire Sciences Sociales et Monde Arabe, cahier n° 4.- mars 1991.- 82 p.

Ces journées font le bilan des intérêts pour les sciences sociales dans le monde arabe, en cherchant à les situer dans le champ scientifique et dans leur contexte socio-historique actuel.

Adresse :
U.R.A.S.C.
Université d'Oran
B.P. 1524 Oran M'nouer
Tél: 340.125